

XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXIX Jornadas de Investigación. XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. IV Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2022.

“Nosotras también existimos”: una revisión bibliográfica acerca de mujeres pedófilas.

Ayram Mareco, Kevin Matias.

Cita:

Ayram Mareco, Kevin Matias (2022). *“Nosotras también existimos”: una revisión bibliográfica acerca de mujeres pedófilas. XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXIX Jornadas de Investigación. XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. IV Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-084/644>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eoq6/7f5>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

“NOSOTRAS TAMBIÉN EXISTIMOS”: UNA REVISIÓN BIBLIOGRÁFICA ACERCA DE MUJERES PEDÓFILAS

Ayram Mareco, Kevin Matias
Buenos Aires, Argentina.

RESUMEN

El objetivo de este trabajo es hacer un relevamiento de diferentes estudios científicos llevados a cabo en relación a mujeres pedófilas. La investigación en la comunidad científica sobre esta temática actualmente es escasa. Además, sólo se han usado pequeñas muestras. Más allá de eso, se ha logrado recolectar interesantes datos sobre mujeres atraídas hacia niños, así como también algunas diferencias de esta población en comparación con los hombres pedófilos. A pesar de esas diferencias, los autores de estas investigaciones colocan el énfasis en que se debería cambiar la perspectiva que hay en la población general acerca de las personas pedófilas y sobre las mujeres pedófilas en particular. Por otro lado, se necesita que en el futuro se desarrollen una mayor cantidad y calidad de estudios con respecto a mujeres pedófilas.

Palabras clave

Pedofilia - Mujeres - Investigación - Intervenciones

ABSTRACT

“WE DO EXIST TOO”: A LITERATURE REVIEW ON WOMEN PEDOPHILES

The aim of this paper is to make a survey of different scientific studies carried out in relation to female pedophiles. Research in the scientific community on this subject is currently scarce. Moreover, only small samples have been used. Beyond that, interesting data has been collected on women attracted to children, as well as some differences in this population compared to male pedophiles. Despite these differences, the authors of this research emphasize that the general population's perspective on pedophiles should be changed. On the other hand, a greater quantity and quality of studies regarding female pedophiles needs to be developed in the future.

Keywords

Pedophilia - Women - Research - Interventions

Introducción

La investigación científica en relación a mujeres pedófilas, es decir, mujeres que se sienten atraídas sexualmente hacia personas prepúberes, es escasa y muy limitada. De hecho, al hablar sobre estudios acerca de hombres pedófilos y la naturaleza de su atracción (la cual es diferente a la pederastía), también nos encontramos con que la investigación es poca en comparación con otras poblaciones. Es por eso que los datos científicos con respecto a mujeres pedófilas han comenzado a surgir recién en los últimos años. En el presente trabajo trataremos de abordar la naturaleza de la preferencia sexual que algunas mujeres sienten hacia niños, así como también analizar las diferencias en relación a los hombres pedófilos. Para ello, se tomarán en cuenta tres investigaciones científicas llevadas a cabo el año pasado y en el presente año. Cabe recalcar que en el marco de la elaboración de dichos estudios el proceso de reclutamiento de personas atraídas hacia niños suele ser mediante modalidad virtual a través de redes sociales y foros, lo cual es diferente al reclutamiento de personas correspondientes a otras poblaciones donde los estudios se llevan a cabo de manera presencial. Esto se debe a que desde hace años las personas pedófilas, debido al estigma que sufren, sienten preocupación y miedo con respecto a hablar sobre su atracción; entonces, se han estado agrupando en determinados foros en internet. Gran parte de las investigaciones de los últimos años en relación a personas pedófilas (entre ellas, mujeres) se han realizado con esta forma de reclutamiento. Por otro lado, se observará también que las muestras han sido muy pequeñas.

Metodología

Para el presente trabajo se ha llevado a cabo una revisión bibliográfica de la literatura científica en torno a mujeres pedófilas, para la cual se ha utilizado las bases de datos APA Psycnet, Pubmed, ScienceDirect y ResearchGate, desde el año 2015 hasta el presente. Para dicha búsqueda, las palabras clave que se usaron fueron “women”, “pedophilia”, “sexual interest in children” y “representativeness”. Se han excluido aquellos trabajos que trataran solo acerca de hombres pedófilos, así como también aquellos que fueran sobre conductas sexuales abusivas hacia niños. Una vez realizada la búsqueda, se seleccionaron los trabajos “Implicit Theories and Offender Representativeness in Judgments About Sexual Crime” (Harper, C. A., & Bartels, R. M., 2018), ““We do exist”: The Experiences of Females Living with a

Sexual Interest in Minors” (Lievesley, R. and Lapworth, R., 2021), “A preliminary examination of sexual interest in children in a non-representative community sample of females” (Stephens, S. and McPhail, I., 2021) y “Women with Sexual Interest in Children - Results from an Online Survey Among a Non-Forensic Female Sample” (Tozdan, S., Briken, P. and Schröder, J., 2021). El trabajo de Harper (2018) ha sido seleccionado debido a que poseía información acerca de la representatividad de las mujeres pedófilas, uno de los tópicos de este trabajo.

Investigaciones científicas en mujeres pedófilas

En el primer estudio seleccionado (Stephens, S. y McPhail, I. 2021), un número de personas atraídas hacia niños se les pidió que completaran una encuesta en línea. Los participantes fueron de foros en línea para personas que se sienten atraídas sexualmente por los niños. En total, la muestra final fue de 228 personas, 20 de las cuales eran mujeres (8,8%), y en comparación, 208 (91,2%) personas eran hombres. Además, fueron agrupados en cuatro categorías: orientación exclusiva hacia los niños, orientación predominantemente exclusiva, orientación algo no exclusiva y orientación no exclusiva. Por otro lado, también se les preguntó si su atracción estaba orientada hacia niños, niñas o ambos. Se encontró que el 80% de las mujeres de la muestra mostraron tener pedohebefilia (atracción hacia niños prepúberes y atracción hacia personas que están atravesando la pubertad), lo que es similar a los resultados de los varones (85,1%). En términos de exclusividad, las mujeres registraron una menor atracción exclusiva hacia los niños prepúberes por sobre los adultos (10,5%) en comparación con los hombres (19,4%), aunque las mujeres mostraron una atracción exclusiva por los niños púberes y pubescentes por sobre los adultos en mayor proporción que los hombres (20% frente al 11,2%). Mientras tanto, ninguna de las mujeres informó de una atracción equivalente (o no exclusiva) atracción por niños prepúberes o púberes y por adultos. Por otro lado, el 10,2% de los hombres declararon una atracción no exclusiva por niños prepúberes y adultos, y esa cifra aumentó al 16,8% para los niños púberes. Con respecto a si preferían niños, niñas o ambos, el 50% de las mujeres declararon sentirse atraídas por los niños, mientras que la mitad restante se dividió entre una atracción por las niñas (25%) y una atracción tanto por ambos (25%). En el caso de los hombres, el 65,9% de los encuestados manifestaron sentirse atraídos por las niñas, el 24,4% por los niños y el 9,8% por ambos. La mayor discrepancia entre las participantes mujeres y hombres se produjo cuando se les preguntó cuál sería su comportamiento sexual en “circunstancias ideales”. Tanto los hombres como las mujeres se orientaron principalmente hacia los niños, tanto en sus atracciones sexuales como en sus fantasías sexuales. Ambas poblaciones revelaron que su comportamiento sexual actual estaba generalmente orientado a los adultos (aunque esta pregunta sólo recibió 97 respuestas). Sin embargo, en lo que respecta al comportamiento sexual en “circunstancias

ideales”, sólo el 26,7% de las mujeres expresaron que su comportamiento sexual estaría orientado a los niños, mientras que el 66,7% manifestó que su comportamiento sexual sería orientado a los adultos. En cuanto a los hombres en “circunstancias ideales”, el 48,2% declaró que deseaba un comportamiento sexual orientado a los niños y el 36% hacia los adultos. Tanto en el caso de los hombres como en el de las mujeres, las respuestas a esta pregunta parecen estar en desacuerdo con las respuestas relativas a la atracción sexual y la fantasía sexual, aunque lo más interesante es que el porcentaje de mujeres que declararon tener un comportamiento sexual orientado a los niños en “circunstancias ideales” fue notablemente inferior a las respuestas de los hombres a la misma pregunta. De todos modos, quizás se podrían obtener datos más precisos definiendo mejor el significado de “circunstancias ideales”. Este término no es aclarado por los autores.

En otro estudio (Tozdan, S., Briken, P. and Schröder, J. 2021), la muestra estaba compuesta por 52 mujeres con una edad media de 33,2 años que expresaron de forma anónima su atracción sexual por niños menores de 14 años. Las participantes fueron reclutadas a través de una encuesta en línea que se publicó en varios sitios web dirigidas a personas con atracción sexual hacia niños. La edad de preferencia entre los participantes se mostró relativamente no excluyente, y muchas de las personas encuestados indicaron sentirse atraídas por más de un grupo de edad. Las participantes podían seleccionar múltiples rangos de edad para ambos géneros, incluyendo 0-4 años, 5-10 años, y/o 11-13 años. Las participantes indicaron una mayor atracción bisexual que las mujeres de la población general (7,2%), un hecho que los autores del estudio creen que puede explicarse por las similitudes relativas en características físicas entre los niños y/o los adolescentes jóvenes de ambos sexos. Sólo el 9% de las participantes de este estudio mencionaron tener una atracción exclusiva por los niños. El 38% mencionó sentirse principalmente atraído por los niños pero también por los adultos; el 23% indicó sentirse igualmente atraído por los adultos y los niños (no exclusividad), y el 29% indicó sentirse principalmente atraído por los adultos. Observando la similitud de estas cifras con otros estudios sobre hombres pedófilos masculinos citados en su revisión bibliográfica, los autores concluyen que “la mayoría de los individuos con un interés sexual por los niños también se sienten atraídos por los adultos. Esto implica una gran oportunidad para los individuos, ya que la atención a la sexualidad de los adultos puede conducir a un grado suficiente de satisfacción sexual y, por lo tanto, puede ayudar a prevenir los delitos sexuales contra los niños”. Un problema de esta conclusión es que no se dan detalles sobre el grado o la intensidad de la atracción hacia adultos en el grupo del 35% que “también se siente atraído por adultos”. Si esta atracción por los adultos es débil, entonces la esperanza expresada por los autores de que los MAP puedan volver a centrar su atracción hacia los adultos

(lo que en sí mismo plantea cuestiones éticas) se aplicará a un grupo más pequeño de MAPs. En la investigación también se les preguntó a las participantes el grado en que querían cambiar su atracción sexual por los niños, y los resultados mostraron que el 23% tenía una motivación “alta” para cambiar, el 19% una motivación “moderada” para cambiar y el 58% tenía una motivación “baja” para cambiar. Existen problemas inherentes a la suposición de que los cambios de comportamiento o de pensamiento son necesarios entre los MAP; de hecho, muchos individuos llevan una vida sana y productiva sin intervenciones clínicas. Es importante destacar que un nivel relativamente bajo relativamente de interés en cambiar las atracciones sexuales no implica una falta de compromiso con la seguridad de los niños.

En el tercer estudio (Lievesley, R. and Lapworth, R. 2021), se llevaron a cabo entrevistas a seis mujeres adultas sobre su atracción por los menores y el sentido que les dan en su vida cotidiana. Las entrevistadas tenían entre 18 y 40 años y entre ellas había mujeres que se sentían atraídas tanto de forma exclusiva como no exclusiva por niños prepúberes. Todas las mujeres de la muestra declararon no haber cometido nunca ningún acto sexual ilegal con niños. Los entrevistadores preguntaron a las mujeres acerca de sus atracciones, sus estrategias de afrontamiento y sus experiencias de búsqueda de apoyo y/o revelación. Las transcripciones de estas conversaciones se analizaron mediante el Análisis Fenomenológico Interpretativo (AFI), una metodología cualitativa que se centra en la creación de sentido de los participantes sobre sus propias vidas. Según la metodología AFI, los participantes se consideran expertos en sus relatos personales y se les anima a interpretar experiencias vividas. Los investigadores estudiaron detenidamente estas transcripciones de las entrevistas, leyéndolas varias veces para descubrir los temas emergentes. Al leer las transcripciones, observaron dos temas principales que luego se dividieron en cinco subtemas.

El primer tema principal identificado a partir de los datos fue “una existencia secreta y solitaria”, que abarcaba tres subtemas: 1) tener que ocultar una parte fundamental de su identidad a sus seres queridos para mantener sus relaciones, 2) sentirse alienada y aislada, y 3) sentirse disuadida de revelar su atracción sexual. Los autores compararon los sentimientos expresados aquí con los de quienes se identifican en el espectro LGBT, ya que las mujeres del presente estudio admitieron haber ocultado partes de sí mismas y haberse apartado de los demás, a menudo a costa de su bienestar. Muchas participantes expresaron sentirse alienadas y aisladas por no poder relacionarse plenamente con los demás debido a su orientación sexual. En consonancia con otros estudios sobre MAPs masculinos, las MAPs femeninas de este estudio han luchado con la idea de que no podrían experimentar gratificación sexual y/o romántica de la misma manera que sus compañeros adultos, un dolor que se agudiza por la sensación de no poder hablar abiertamente de

estas luchas internas.

Al compartir las razones por las cuales no revelar su atracción sexual, las participantes señalaron que los riesgos que percibían eran demasiado altos. Hablaron del miedo a las reacciones emocionales negativas de la familia y los amigos debido a la confusión común que se hace entre la pedofilia y el abuso sexual infantil. Una mujer de la muestra incluso habló de la dificultad de la revelación en forma anónima, en línea, en grupos de apoyo dedicados, aunque admitió que esto era más fácil que cualquier revelación en persona a sus seres queridos. Las participantes se mostraron reticentes a revelar su atracción a las personas que trabajan en el ámbito de la salud (por ejemplo, terapeutas) debido a la percepción de falta de experiencia en este campo y al temor de que su atracción fuera denunciada a las autoridades, lo que tendría importantes consecuencias para su vida y su seguridad.

La soledad y la necesidad de mantener el secreto fueron, por lo tanto, temas destacados en esta muestra. Estos temas estaban acompañados de sentimientos de artificialidad en las relaciones y la percepción de vivir una existencia poco auténtica. Este modo de ser fingido tuvo efectos negativos en la salud mental de las participantes, expresando frustración, resentimiento, angustia emocional e ideas suicidas.

El segundo tema principal, “una minoría dentro de una minoría”, detallaba las reflexiones realizadas por las mujeres sobre su peculiar posición en la comunidad MAP, predominantemente masculina. Las participantes comentaron que había una falta de concienciación sobre las MAPs femeninas, y una mujer dijo: “hay mucha gente que dice que [...] las mujeres pedófilas no existen” (p.17). Los autores señalaron que estas declaraciones reflejan tanto las percepciones sociales sobre la sexualidad como las limitaciones de la literatura actual sobre los MAPs. Otros extractos de las entrevistas reflejan cómo la falta de investigación y de diálogo público sobre las mujeres atraídas por los niños hizo que las participantes en el estudio dudaran de la realidad de lo que estaban experimentando. Algunas manifestaron que habían interiorizado la creencia de que todos los MAPs eran hombres, lo que provocó más dudas y confusión cuando conocieron a otras MAPs femeninas. La aparición de comunidades online en las que las MAPs se conectan entre sí fue una fuente de consuelo para las participantes, ya que les proporcionó una realidad compartida y el conocimiento de que otras mujeres se sentían igual. Para una de las participantes, la conexión con otras MAPs fue fundamental para verse a sí misma de una manera más positiva que antes, debido a que la mayoría de las MAPs no se sienten seguras debido a haber interiorizado previamente el estigma negativo que rodea a esta atracción.

Si bien la mayoría de las participantes dijeron sentir un mayor grado de aislamiento y exclusión que los hombres MAPs, algunas hablaron de los beneficios relativos de ser una mujer MAP. Afirmaron que la sociedad no estigmatiza tanto a las mujeres MAP y lo atribuyen en parte a la falta de conciencia pública de

su existencia. Una dijo: “No creo que pueda haber un estigma hacia algo que no se que no se sabe que existe” (p.22). Sin embargo, cuando el público sabe de la existencia de las MAPs, se teme que la condena sea peor, un miedo corroborado por un estudio que muestra que algunos encuestados recomiendan castigos más severos de los delitos sexuales contra los niños que para los hombres (Harper y Bartels, 2018). La experiencia de esta doble vara es descrita por una mujer como algo que la hace sentir como un “doble bicho raro”. Por otro lado, los autores señalaron que el control de la propia conducta sexual no era una preocupación importante para las mujeres participantes de esta muestra. Este es un punto importante a destacar para desafiar la creencia común del público de que controlar el propio comportamiento sexual es una preocupación clave para los MAPs. Las luchas en torno a la soledad, el autoconcepto y la ausencia de romance fueron de mayor importancia para las participantes. Este es un punto fuerte de este artículo en comparación con gran parte de la literatura sobre los MAPs. Los autores se apartaron de una perspectiva puramente forense en favor de relatos personales y humanizadores.

Conclusión

Como se ha mencionado anteriormente, la investigación científica sobre las mujeres MAPs es limitada. Aún así, más allá de algunas diferencias encontradas con respecto a los hombres MAPs, cabe destacar, como los autores han mencionado, la importancia de cambiar la mirada pública acerca de las personas atraídas hacia niños. Esto se debe a que, por un lado, se asocia erróneamente a la pedofilia con el abuso sexual infantil, mientras que por otro lado gran parte de la gente no sabe que existen también mujeres pedófilas, además de hombres, siendo una “minoría dentro de una minoría”. Esto último dificulta el posible abordaje que se podría llevar a cabo con las mujeres pedófilas, algunas de las cuales sufren de aislamiento, soledad, frustración, angustia e ideas suicidas por no poder expresar a los otros su atracción. Por otro lado, además de que los estudios son escasos, las muestras fueron compuestas por un número muy pequeño de mujeres. Es por eso que se requiere que en el futuro se realicen más investigaciones científicas acerca de esta población, así como también de mejor calidad.

BIBLIOGRAFÍA

- Harper, C. A., & Bartels, R. M. (2018) *Implicit Theories and Offender Representativeness in Judgments About Sexual Crime*. *Sexual Abuse*, 30(3), 276-295. <https://doi.org/10.1177/1079063216658019>
- Lievesley, R. and Lapworth, R. (2021) *“We do exist”: The Experiences of Females Living with a Sexual Interest in Minors*. *Archives of Sexual Behavior*: <https://doi.org/10.1007/s10508-021-02160-z>
- Stephens, S. and McPhail, I. (2021) *A preliminary examination of sexual interest in children in a non-representative community sample of females*. *Journal of Sex & Marital Therapy*: <https://doi.org/10.1080/0092623X.2021.1928804>
- Tozdan, S., Briken, P. and Schröder, J. (2021) *Women with Sexual Interest in Children - Results from an Online Survey Among a Non-Forensic Female Sample*. *Journal of Sex and Marital Therapy*: <https://doi.org/10.1080/0092623X.2021.2005208>